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Una sucesión de hechos de inseguridad rural
vienen azotando desde hace semanas al sur de la
provincia con reiterados ingresos de delincuentes
a los campos provocando destrozos y robando
desde insumos hasta herramientas.

La situación tiene especial gravedad por la fre-
cuencia en que estos episodios se vienen regis-
trando y que muestran además la necesidad de
profundizar y reforzar la política de seguridad con
más destacamentos, más personal, más equipa-
miento y nuevas metodologías y tecnología para
combatir a un delito que muta y se perfecciona.

En un año en el que la producción viene su-
friendo las fuertes adversidades del clima, tanto
en la agricultura como en la ganadería, que pone
a miles de productores en una situación límite,
hechos de inseguridad representan la gota que
rebalsa el vaso.

Los hombres y mujeres de campo sienten que
además de la falta de políticas en favor del sector
más dinámico de la economía nacional, los dife-
rentes niveles estatales tampoco se ocupan de
cuidarlos como corresponde de una delincuencia
que desde hace tiempo tiene a los estableci-
mientos agropecuarios como objetivo: ya sea
para provocar daños como las reiteradas roturas
de los silobolsas que son el resguardo que mu-
chos pequeños y medianos productores tienen
para afrontar las obligaciones a lo largo del año
hasta alcanzar la próxima cosecha que, como en
esta oportunidad está lejos de ser una certeza; o

robando insumos, maquinaria y hasta animales,
como sucedió en esta última ola de hechos delic-
tivos.

Es imperioso que al menos se garantice un mí-
nimo de servicios con los muchos recursos que el
sector agropecuario aporta por las diferentes vías
y a los distintos niveles del Estado.

Son muchos los hechos contabilizados ya y de
distinta magnitud. Desde cortes de alambrado y
sustracción de animales en campos cercanos a
Río Cuarto, hasta el ingreso a los galpones y vi-
viendas en momentos en los que las familias que
viven allí no se encontraban. Eso implica también
que hay un trabajo de inteligencia y vigilancia por
parte de los malvivientes que conocen a la per-
fección los movimientos de las familias rurales.

Párrafo aparte para el comercio de todo lo que
se roba. ¿Dónde van los animales que le sustraen
a un productor? Claramente eso tiene un circuito
comercial paralelo que también debe ser desba-
ratado porque además de la ilegalidad de los pro-
cedimientos y el origen espurio de la carne, no
hay ningún tipo de control sanitario sobre lo que
termina comercializándose en algún mostrador y
consumiendo por vecinos de la región.

No se puede seguir mirando para otro lado
mientras en los campos los productores tienen
que montar cada vez más sofisticados sistemas de
seguridad con alarmas y cámaras para no sentirse
tan expuestos al delito. Porque desapareció la
sensación de seguridad y creció fuerte la inde-
fensión. Como en otros temas, los recursos que
nacen en el campo y son recaudados por el Es-
tado no vuelven en la misma proporción con la
prestación de servicios, en este caso de seguridad.

El Editor
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La inseguridad rural,
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que crece en el sur 
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Ser mujer e incursionar en la ruralidad, suma a la
pasión propia de la actividad agropecuaria, el des-
afío por abrirse camino en un ámbito histórica-
mente marcado por el liderazgo masculino. Eso sí,
ya son muchas las mujeres que se desempeñan
en el campo que aseguran que, en ese sentido,
algo está cambiando pero también que todavía
falta mucho por cambiar. “La realidad es que mu-
jeres en el campo, somos muchísimas pero falta  vi-
sibilización, no sólo de la cantidad que somos, sino
de los roles y de las actividades que desarrollamos y
de la diversidad que representamos. También es im-
portante señalar  que es impresionante la brecha
que todavía existe con respecto a los hombres, por la
posibilidad de llegar a lugares de decisión”, asegura
María Beatriz Giraudo, Pilu, para los cercanos,
que es quinta generación de productores agro-
pecuarios en Santa Fe, ingeniera agrónoma e im-
pulsora de la Red de Mujeres Rurales, y una de
tantas que sueñan con la posibilidad del encuen-
tro con otras que, como ella, apuestan en distintas
partes del país por hacer crecer y prosperar la ac-

tividad agropecuaria en Argentina.

- ¿Cómo fue nacer en el seno de una familia
agropecuaria?

- MBG. Soy de una familia de campo, de pueblo,
de toda la vida, de esas que de lunes a viernes es-
tábamos en el pueblo y los viernes partíamos
todos con mi abuelo, con mis padres, mis herma-
nas, e incluso a veces nos dejaban llevar a alguna
amiga en común para acompañar precisamente
a mi papá y a mi abuelo que en ese momento
eran quienes trabajaban en el campo. Por eso creo
que la vida en la ruralidad, las tristezas y las ale-
grías del campo, las viví desde que nací de forma
muy natural y con esa forma natural es con la que
seguí viviendo cada etapa ligada a lo rural, e in-
cluso en el momento de tener que elegir mi pro-
fesión, también la elección estuvo ligada a ese
ámbito.

- ¿Cómo fue que tomaste esta decisión de vin-
cular tu actividad a lo que habías vivido toda
tu vida?
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Mujeres en la ruralidad y el sueño
de generar el encuentro

actualidad

María Beatriz Giraudo y el sueño de generar un encuentro de mujeres en la ruralidad.



MBG. Somos tres hermanas mujeres, lamenta-
blemente mi hermana mayor falleció cuando yo
tenía veinticinco años, y ella había elegido seguir
la profesión de mi padre que es escribano además
de productor agropecuario, entonces cuando yo
tuve que elegir dije, alguien se tiene que encar-
gar del campo y como a mí me encantaba, decidí
estudiar agronomía y así fue que arranqué esto
de estar, por supuesto, mucho más ligada a lo
rural. Cuando tomé la decisión pensaba más en la
ganadería que en ese momento era como lo que
más me atraía, pero bueno, después por la
enorme revolución que aconteció en Argentina li-
gada a la agricultura, y en particular a la siembra
directa, me fui ligando mucho más a la agricul-
tura, y ahora en esta etapa de la vida, volví a la po-
sibilidad de integrar agricultura con ganadería
que definitivamente me apasiona.

- ¿Cómo incidió, si es que incide, el hecho de
ser mujer en la ruralidad?

MBG. La verdad que la cuestión de género era
un tema al que al principio no le prestaba aten-
ción porque viví siempre de una forma tan natu-
ral eso de estar ligada al agro, que recién cuando,
participe del grupo de discusión W20, Women 20,
del G20 y con Argentina en la presidencia, se ge-
neraron discusiones que tenían como ejes a la

equidad de género con lo laboral, lo digital y lo fi-
nanciero, y Argentina como país anfitrión decidió
incorporar a la discusión el desarrollo rural con la
mujer rural como ícono, y tuve la oportunidad de
ser parte de ese grupo de discusión y de darme
cuenta que realmente faltaba muchísimo para lo-
grar igualdad de oportunidades. Ahí aprendí que
las mujeres rurales somos más del 25% de la po-
blación global, que tenemos la ocupación en más
del 40% de la mano de obra agrícola, estamos in-
volucradas en más del 50% de los procesos liga-
dos a la alimentación, y sin embargo existen
enormes diferencias de oportunidades y por
ende, hay una gran necesidad de seguir traba-
jando para que la igualdad y la equidad se vuel-
van una realidad. Porque cuando hablamos de
mujeres en la ruralidad, todos coincidimos en que
hay muchísimas mujeres y sin embargo eso no se
traduce en igualdad de oportunidades para ocu-
par los distintos espacios. Además de que falta
muchísima visibilización de lo que la mujer aporta
a la ruralidad.

Una de las organizaciones integrantes de Red
Mujeres Rurales hizo un trabajo muy interesante
donde muestra que solo el 5% de las mujeres ru-
rales llegan a lugares de alta decisión; y en el Con-
sejo Agroindustrial Argentino también están
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Continúa en página 10

María Beatriz Giraudo - Productora agropecuaria.
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llevando adelante un estudio al respecto y la ver-
dad que los números son malísimos en ese sen-
tido, o sea que hay muchísimo trabajo para hacer.

- ¿En qué consiste el aporte que la mujer
puede hacer desde su incursión en la rurali-
dad?

MBG. Las mujeres en los equipos de trabajo
aportan muchísimo y no lo decimos nosotras por
percepción, sino que hay muchísima información
de cómo las mujeres ayudamos a la armonía gru-
pal, a generar consensos, a tender puentes, hay
mucha estadística de que la sociedad en su con-
junto tiene más confianza en las mujeres que en
los hombres, la sociedad confía mucho en la
mujer como cuidadora, como buena administra-
dora, como cuidadora del ambiente, de ejecutora
de buenas prácticas agropecuarias; la verdad que
hay un universo enorme para potenciar, para be-
neficio de todos, no sólo de las mujeres; es  ana-
crónico que en este momento del mundo con
tanto avance científico tecnológico y con tanta

vertiginosidad todavía sigamos con estas dife-
rencias.

- ¿Qué es la Red Mujeres Rurales?
MBG. La Red Mujeres Rurales es una emergente

del grupo de discusión del W20, nosotras busca-
mos instalar en estos grupos la necesidad de in-
cluir a todas las mujeres porque en general
cuando se habla de mujeres rurales se tiene es-
pecial atención por las que viven con más vulne-
rabilidad, las campesinas como se llaman en
distintos lugares de Latinoamérica, originarias e
indígenas, y la verdad que nosotros le decíamos,
somos todas mujeres rurales, y en la medida que
las mujeres menos favorecidas o con entornos de
más vulnerabilidad, podamos estar juntas con las
mujeres con más oportunidades, nos vamos a en-
riquecer más, vamos a poder aprender unas de
otras y es más factible poder salir adelante y
poder ir eliminando esas situaciones de vulnera-
bilidad. Lamentablemente no fuimos muy exito-
sas en tratar de poner esta postura, es más

Mujeres en la ruralidad...
actualidad

Viene de página 9
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cuando la presidencia de Argentina pasa a Japón,
Japón elimina al tópico de desarrollo rural con la
mujer rural como ícono que ahora Indonesia lo re-
cuperó e India lo va a seguir. Pero, y a pesar de
esos vaivenes, a  nosotras nos dejó la suficiente
fuerza, conexión y capacidad instalada para decir
vamos a armar este posicionamiento, lo vamos a
trabajar, lo vamos a construir y por eso creamos
Red Mujeres Rurales donde estamos representa-
das ya todas las provincias argentinas, todas las
escalas, todos los roles, todas las actividades, iden-
tidades, creencias, tradiciones y costumbres, la
verdad que la diversidad que representamos es
enorme, no fue nada fácil poder consensuar una
hoja de ruta común pero a pesar de todas las di-
ferencias al final del día todas queremos trabajar
para que nuestras comunidades estén bien, que-
remos aportar nuestro conocimiento, estamos
abiertas para aprender, queremos trabajar juntas,
queremos trabajar con otros y sobre todo, lo que
queremos es que toda nuestra acción sea colec-
tiva y colaborativa basada en el diálogo, en el
compromiso y en la pasión que nos caracteriza,
con muchísimo respeto y cuidando el ambiente
con el suelo como pilar fundamental pensando en
las generaciones actuales y futuras. Así nace Red
Mujeres Rurales que hoy reúne ya a más de qui-
nientas, que, a su vez, en muchos casos represen-
tan a otras tantas, ya que algunas se suman en
nombre de cooperativas o grupos que integran a
otras tantas mujeres, hay además más de cien or-
ganizaciones y empresas que nos acompañan,
con lo que estamos tejiendo una red de  actividad
público privada que posee el dominio global
www.mujeresrurales.com porque soñamos con
instalar esta visión de estar todas juntas en esta
diversidad, no sólo en Argentina sino también en
la región y en el mundo, así que ahí estamos,  tra-

bajando fuerte.

- ¿Crees que este es el momento adecuado
para un encuentro entre las distintas mujeres
que trabajan en la ruralidad desde los distin-
tos lugares del país e incluso desde afuera del
país?

- MBG. Yo creo que es una oportunidad única
para  generar un evento donde estemos todas,
donde estemos representadas la diversidad que
somos realmente, o sea, en territorio, en conoci-
miento, en roles, en actividades, en ideologías, en
creencias, en tradiciones; realmente pensar en un
encuentro donde juntas mostremos que el pro-
pósito común es mucho más fuerte y nos guía
mucho más allá del propósito individual que ten-
gamos, que no quiere decir que olvidemos  o que
nos tengamos que desprender del interés indivi-
dual, al contrario, el propósito común nos va a dar
las herramientas y la mayor posibilidad para rea-
lizar nuestros propósitos individuales.

“Las mujeres en los equipos de trabajo
aportan muchísimo, hay muchísima
información de cómo las mujeres
ayudamos a la armonía grupal, a
generar consensos, a tender puentes, e
incluso hay mucha estadística de que
la sociedad en su conjunto tiene más
confianza en las mujeres que en los
hombres”. 
María Beatriz Giraudo
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Lo asegura la productora agropecuaria de esta
zona de Río Cuarto, Mariela Grassi, aunque ad-
mite que lograrlo no fue fácil y que lo común es
que el mismo planteo si proviene de un hombre
es mejor recibido que si lo hace una mujer. “Es un
aprendizaje, un camino, en el que la perseverancia
es lo que marca la diferencia”, afirma Mariela
Grassi quien, al igual que María Beatriz Giraudo,
reconoce la necesidad e importancia de generar

espacios de encuentro para mujeres que trabajan
la ruralidad desde las más diversas formas y desde
los más variados sectores.

- ¿Qué es lo que tiene el campo, el trabajo en
el campo que hace que hayas hecho esta op-
ción?

- MG. Es parte de mi historia, es de donde yo
vengo. Cuando decidí estudiar, siempre pensé en
elegir una carrera como medio para ayudarme a
tener mi propio emprendimiento. Y se ve que
como muy guardadito tenía que ese emprendi-
miento iba a estar relacionado con la actividad
agropecuaria.

- ¿Qué es lo que más te causa arraigo y pasión
dentro de la actividad agropecuaria?

MG. Siempre digo que lo que más me atrae de
la actividad agropecuaria, ese poder estar conec-
tado con la  naturaleza, con los seres vivos y la bio-
logía. El hecho de poder apreciar cuando uno

“Hoy puedo hablar con productores
hombres de igual a igual”

actualidad

Mariela Grassi - Hacia un encuentro de Mujeres en la Ruralidad.
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pone una semillita en la tierra y ver todo su ciclo
hasta que llega a ser una planta y se la puede re-
colectar; o ver todo el proceso de gestación de un
animal y que después que termina siendo  un  ani-
mal entregado para el consumo o para lo que sea
para la actividad, como un tambo o la ganadería
bovina. Todas esas cosas generan pasión, sentido
de pertenencia y arraigo, y uno empieza a amar y
comprender las cosas mismas de la vida estando
en contacto con la naturaleza. Por eso estoy con-
vencida, y te lo digo yo como contadora, que no
todo en la vida es número.

- ¿Como mujer te costó o te cuesta estar en la
actividad agropecuaria?

MG. Pienso que las mujeres en cualquier activi-
dad que hagamos no es sencillo. No es solamente
por ser productora o mujer rural. Siempre la mujer
tiene que andar demostrando que es capaz y que
puede llevar  adelante lo que esté haciendo. Pero
pienso que si uno lo quiere, lo puede hacer. Que
no es un obstáculo, que no es imposible de llevar
adelante. A lo mejor tenga que luchar y por ahí
imponerse  un poco. Pero si uno realmente está
convencido de lo que quiere hacer, lo puede
hacer. No es algo imposible.

- ¿Sentís que has logrado que se escuche tu
palabra y que se le dé valor?

- MG. Es cierto que en esta actividad y en mu-
chas otras, como mujer no se da el mismo valor al
planteo que si lo hace un hombre.

De hecho, al principio, cuando comencé con mi
actividad, que es una actividad familiar heredada,
yo no estaba incorporada en la producción.  Tuve
que aprender y aprendo todos los días. Es un ca-
minito de aprendizaje. Al principio me costó ga-
narme ese lugar de  que me vieran como un par.
Pero hoy ya puedo hablar con hombres produc-
tores de igual a igual y siento ese entendimiento
que surge de compartir las mismas problemáti-
cas. Pero, sí, es todo un camino y un proceso que
no es fácil, pero la perseverancia en esto, es lo que
marca la diferencia.

- Y a nivel de dirigencias, ¿Cómo ves la posi-
bilidad de la mujer para acceder a esos lugares
y que  pueda tomar decisiones? 

- MG. Me parece que es muy importante que la
mujer participe porque es muy fácil quejarse.
Todos nos quejamos, pero también tenemos que
hacer y tenemos que involucrarnos. Y cuando ha-
blamos de la lucha de las mujeres y del reconoci-
miento en lo que hacemos, tenemos que tener
una posición activa. No podemos quejarnos y
quedarnos encerradas. Hay que salir y participar
en todo tipo de organizaciones,  entidades y dar
nuestras opiniones. Yo pienso que no es cuestión
de imponer o hacer que el resto nos escuche obli-
gadamente, sino que, con respeto, hacer que
nuestros pares nos entiendan. Y es muy impor-
tante en cuanto al sector agropecuario la partici-
pación de la mujer en las entidades  gremiales o
distintos organismos, porque podemos aportar
una mirada femenina con más sensibilidad.  No
quiero decir que los hombres no la tengan, pero
hay una cuestión nata, diferente, que a lo mejor
es muy útil y puede ser utilizada para mejorar.

- Dentro de la población rural en Argentina,
el 50% son mujeres. Pero cuando uno ve el
grado de participación en las distintas organi-
zaciones o en la vida misma de los campos en
la ruralidad, ¿dónde están esas mujeres?

- MG. Están, pero no se ven, no se visibilizan. Y
yo creo que sobre eso hay que trabajar, sobre la
visibilización. Dentro de las empresas familiares
agropecuarias, las mujeres tienen un rol funda-
mental. Y tal vez muchas de las mayores de las de-
cisiones sean tomadas por las mujeres, pero la
cara visible es el hombre, cuando está el hombre.
Sobre eso hay que trabajar.

- ¿Cree que es el momento para que haya un
congreso o un encuentro que convoque a las
mujeres que en Argentina participan en dis-
tintas actividades agropecuarias con el obje-
tivo de intercambiar experiencias?

- MG. Hay una importante iniciativa con respecto
a esto a nivel  nacional de distintos organismos,
incluso hay agrupaciones ya formales de mujeres
rurales, hay redes de mujeres rurales a nivel país.
Estamos trabajando en eso y ojalá podamos lle-
varlo adelante, no solamente para sentirnos re-
presentadas las mujeres rurales, sino también
para abordar todas nuestras problemáticas. 
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Existen situaciones en las que no se puede es-
perar porque lo que está en juego no sólo son los
bienes personales que tanto cuesta conseguir,
que incluyen las herramientas de trabajo que
tampoco se consiguen regaladas, sino porque
también se encuentra en riesgo la vida. Hace más
de dos años que productores rurales de zonas cer-
canas a Río Cuarto vienen reclamando por mayor
presencia de patrullas rurales de la policía para no
tener que encontrarse con que sus viviendas han
sido saqueadas o los silo bolsa destrozados o in-
cluso con el riesgo de cruzarse cara a cara con el
delincuente dentro de sus viviendas o sus cam-
pos.

La unión tuvo que hacer la fuerza para que pro-
ductores, dirigentes rurales e integrantes de la Co-
misión Directiva de la Rural de Río Cuarto
pudieran cambiar una respuesta con plazo de es-
pera del gobierno provincial en una solución ma-
terializada pocos días después con la entrega en
la vecina localidad de Achiras, de tres nuevas ca-
mionetas para patrullar los campos, las cuales se
usarán en los tres nuevos destacamentos policia-

les que funcionarán en Baigorria, 25 de Mayo y la
propia Achiras.

Ante la dramática situación que venían atrave-
sando muchos productores rurales, con un au-
mento exponencial en estos últimos cuatro meses
en la cantidad de delitos rurales, con casos que
iban desde robo de cereal, hurto de agroquími-
cos, ingreso a las viviendas donde sustraen y rom-
pen todo, hasta robo de ganados; desde la Rural
de Río Cuarto se convocó a una reunión que se
desarrolló con la presencia de Franco Mugaini,
subsecretario de infraestructura agropecuaria del
Ministerio de Agricultura de Córdoba, y con Mar-
celo Marín, director general de Patrullas Rurales
de la provincia. 

Mientras los presentes esperaban que se les
diera día, hora y respuesta para la solución del
problema, ambos funcionarios llegaron con el pe-
dido de comprensión y hablaron de plazos que
planteaban entrega de patrullas recién a fines del
2023, argumentando escasez de recursos.

Pero el hartazgo de los productores fue imposi-
ble de disimular y el planteo de la necesidad de

La unión hizo la fuerza para 
prevenir el delito en los campos

vandalismo rural

La cantidad de delitos rurales se incrementaron exponencialmente el último tiempo.
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solución urgente quedó evidenciada cuando mu-
chos de ellos describieron las complicadas situa-
ciones que les había tocado vivir, víctimas del
vandalismo rural. Entre otras cosas se les explicó a
los funcionarios, como relata el productor Fer-
nando Pagliaricci, “que no se sabe bien si se trata
de organizaciones delictivas o de simples ladrones,
lo cierto es que estos amigos de lo ajeno, encuentran
en algunas regiones cercanas, zonas grises sin pre-
sencia policial y es ahí donde aprovechan y atacan,
para esta época del año, los efectivos policiales o la
patrulla que nos debería estar cuidando está abo-
cada a otro sector de la provincia como es la zona
serrana donde hay mayor turismo, entonces en-
cuentran en esta época del año la posibilidad de
producir este tipo de delitos, es una problemática
que hace más de dos años que la venimos plante-
ando, sabemos que en esta época aumentan la can-
tidad de casos, los productores estamos cansados y
necesitamos una respuesta rápida”, explica Pa-
gliaricci.

Lo que se pidió es “más presencia policial, que se

generen más destacamentos rurales en las zonas
más afectadas, como La Lagunilla, Río Seco, Baigo-
rria, Achiras, que son las zonas donde nosotros no-
tamos que hay un punto gris o ciego donde se dan la
mayor cantidad de delitos”, detalla Fernando Pa-
gliaricci.

Y se logró. A pesar de que la primera respuesta
estiraba el plazo hasta casi un año hacia adelante,
finalmente la descripción de los hechos por parte
de muchos de quienes vienen padeciendo el van-
dalismo rural y el reclamo conjunto de todos quie-
nes se hicieron presentes en la mencionada
reunión, consiguió que, desde el gobierno de la
provincia de Córdoba se decidiera crear tres des-
tacamentos policiales nuevos en la zona señalada
por los productores como la que se encuentra
más vulnerable, y esa decisión se formalizó con la
entrega de tres camionetas para patrullar los cam-
pos que irán destinadas a los destacamentos de
Achiras, Baigorria y 25 de Mayo. La unión hizo la
fuerza y los campos a partir de ahora estarán
mucho mejor cuidados. 

.

El reclamo conjunto de productores, dirigentes gremiales e integrantes de la comisión de la Rural de Río
Cuarto hizo la fuerza para lograr ser atendidos.



16  Enero

Por fin la mirada hacia arriba devolvió un pano-
rama de cielo encapotado y gotas cayendo, y la
pregunta surge inevitable, los milímetros caídos,
¿son suficientes?, ¿alcanza esta cantidad de lluvia
para reparar el daño provocado por una sequía de
tantos meses? Parece, que la respuesta no es muy
halagüeña, “todavía falta mucha agua por caer y
aún así el daño productivo ya es enorme”, asegura
David Tonello, presidente de la Rural de Río
Cuarto, al hacer un análisis de lo acontecido en los
últimos días.

¿Por qué esta lluvia con la que por fin nos ben-
dijo el cielo no es suficiente? Por un lado, porque,
como asegura Tonello, el gran daño ya está hecho;
por otro lado, porque los perjuicios no sólo se re-
gistran tranqueras adentro, sino también hacia
afuera, en toda la cadena de valor de cada una de
las producciones afectadas; y finalmente, porque
esta situación se da en un contexto de incerti-
dumbre generalizada, con una inflación galo-
pante que cada vez roza de más cerca los tres
dígitos, y con funcionarios del gobierno nacional
que no paran de hacer anuncios grandilocuentes

sobre reuniones con la Mesa de Enlace y medidas
en relación al campo que siguen dejando siempre
el mismo sabor a poco desde hace años. “Estos úl-
timos tres años ha sido un diálogo de sordos de las
dos partes, entendemos que siempre es una buena
posibilidad sentarse a hablar y escucharnos mutua-
mente, pero si eso deriva en acuerdos conducentes
para poder sacar al país de esta crisis y realmente
poder ser un país en serio, algo que aún no ha suce-
dido”, advierte David Tonello.

Para tener una idea cercana de la situación por la
que atraviesa la producción agropecuaria argen-
tina, con las diferencias que impone cada región y
cada caso particular, el dirigente rural esboza un
mapeo de cómo se encuentra al menos la zona
que habitamos: “hoy, en la zona nuestra, el mapeo
de pérdidas muestra los lotes de maíz de primera
que directamente se perdieron, quiere decir que no
va a haber cosecha de maíz en marzo, abril y mayo.
La soja se sembró tarde por lo tanto ya no hay super
cosecha ni cosecha récord, y el maíz que se sembró
es un maíz tardío que todavía le falta mucho camino
por recorrer, ese maíz recién va a entrar en julio”, ex-

Llegó la lluvia pero 
tarde e insuficiente

vandalismo rural

Las lluvias no alcanzan para reparar el daño provocado por tantos meses de sequía.
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plica David quien además recuerda: “algunos
datos de las bolsas de cereales y de FADA hablan de
15 mil millones menos de ingresos de dólares al país
y de divisas al sector, aunque todavía sea temprano
para hacer estimaciones porque hay muchos que es-
tamos en carrera”.

Por otro lado, la falta de agua en las sierras tiene
una fuerte incidencia en la producción ganadera,
David Tonello hace el siguiente diagnóstico al res-
pecto: “no nos olvidemos el daño que están su-
friendo las sierras de Córdoba, ya sin arroyos ni
vertientes, lo que implica un tremendo perjuicio
hacia la vaca de cría ya que los destetes van a ser
muy malos, y la preñez de la vaca para el ternero del
año que viene va a ser un desastre. En el norte de
Santa Fe ha sido un desastre, se ha vendido muy
mucha vaca y ha habido muchas muertes, acá en
Córdoba las muertes no llegaron, pero productiva-
mente va a haber menos terneros, lo que implica
menos oferta para el año que viene y para el pró-
ximo año. A su vez, esta oferta menor de terneros y
novillos, va a implicar menos carne en la carnicería,
por eso creemos que el gobierno tiene que tomar
nota y tiene que saber que ese ingreso de divisas que
está esperando para abril o mayo no va a estar y la

oferta ganadera tampoco va a estar, y se deberían
tomar medidas”, concluye Tonello.

Mientras se espera un nuevo anuncio por parte
del Ministro de Economía, Sergio Massa, sobre
medidas referidas al campo y su situación deses-
perante -al cierre de esta edición estaban a punto
de ser anunciadas-, en distintas partes del país se
ha decretado ya la emergencia agropecuaria y, si
bien Córdoba todavía no lo ha hecho, el presi-
dente de la Rural de Río Cuarto, Lic. David Tone-
llo explica que una declaración de emergencia
funciona como paliativo pero de ninguna manera
como solución real a la dramática situación de la
mayoría de los productores agropecuarios. “En
Córdoba ya está hecho el pedido de emergencia
agropecuaria sobre todo para el norte de la provin-
cia, donde hay un daño más que importante; pero,
en definitiva, se trata sólo de un diferimento imposi-
tivo, que es no pagar el impuesto hoy para pagarlo
dentro de seis meses, es una ayuda muy pequeña,
sirve, pero es muy pequeña”, aclara Tonello quien
insiste en que lo que de verdad se necesita es un
marco de reglas claras que permitan saber dónde
cada sector está parado, “el productor necesita un
marco global de previsibilidad y de seguridad y que,



El mapeo de pérdidas muestra lotes de maíz de primera que directa-
mente se perdieron.
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por ejemplo, para esta cosecha
que va a ser flaca, es importante
que el ministro escuche la pro-
puesta del campo sobre las reten-
ciones, porque la cosecha rendiría
un 33% más si nos sacan las re-
tenciones; y ellos van a necesitar
que el productor venda porque
está demostrado con el dólar soja
que necesitan que el productor
venda la soja, entonces, cómo van
a hacer que el productor crea que
no va a haber un nuevo dólar soja
allá en mayo”, se pregunta el diri-
gente ruralista y se anticipa al
igual que muchos a que sí se im-
plemente un dólar soja 3, “el pro-
ductor va a defender como pueda
el grano soja, esperando un dólar
soja nuevo, algo que no le con-
viene a nadie”. 

Llegó la lluvia...
vandalismo rural
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Hay una intersección ideológica que la figura de
Lula representa para diferentes espacios políticos
de la Argentina, que más allá de expresar fuertes
diferencias internas se posicionan cercanos al fla-
mante presidente de Brasil.

Más allá de la figura presidencial, que comenzó
su tercer mandato en el vecino país, hubo un ra-
dical cambio de signo político en Brasil que sin
embargo pasó desapercibido en materia produc-
tiva. Ni Lula ni Bolsonaro ponen en duda la nece-
sidad y conveniencia de que el sector
agropecuario y la agroindustria brasileña se ex-
pandan y logren superar permanentemente sus
barreras como condición esencial para luego dis-
cutir otro tipo de miradas y rumbos. Pero esa base,
más allá de algún matiz, no se modifica desde
hace años. Y hoy es posible observar cómo una
vez más el gigante sudamericano se encamina a
una producción récord de granos y se consolida
como actor principal en el comercio mundial de
proteínas de origen animal. Brasil se convirtió en
pocas décadas, en un proveedor de relevancia
mundial de alimentos, fibras y energía, partiendo,
en muchos capítulos, de posiciones más atrasa-
das que la Argentina. Hoy, la diferencia es abru-
madora a su favor.

Sólo por tomar un dato ejemplificador: en el

arranque del milenio la producción de soja brasi-
leña no alcanzaba las 40 millones de toneladas y
en poco más de 20 años le agregó otras 100 mi-
llones en una escalera sin pausa. En aquel enton-
ces exportaba unas 15,5 millones de toneladas
mientras que la proyección actual habla de una
comercialización de poco más de 90 millones de
toneladas al exterior con la ambiciosa meta de
producir 150 millones de toneladas esta campaña.

Esto explica el por qué Sudamérica actualmente
representa más de la mitad de la soja producida
en el mundo. Sin lugar a dudas que Brasil es la
razón principal, a lo que habría que agregar el
desempeño de Paraguay. Desde comienzos del
milenio el continente más que duplicó la produc-
ción de la oleaginosa mientras que el resto del
mundo la expandió 95% y de esa manera se dio
vuelta la ecuación.

En estos pocos más de 20 años Brasil logró posi-
cionarse como el principal exportador de porotos
de soja del mundo, a la par que incrementó fuerte
la capacidad transformadora de ese grano.

¿Qué secreto esconde el gigante sudamericano
para haber logrado estos objetivos? Nada que no
se pueda hacer en la Argentina a la escala corres-
pondiente. Como primera medida generó un
marco de estabilidad y certidumbre para que los
productores no tengan que levantarse todos los

La visita de Lula y una 
oportunidad para imitar 
políticas de Estado para el agro

visita internacional
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días a esperar modificaciones de rumbo ni nue-
vas medidas que alteren lo que regía hasta la jor-
nada anterior. Trazó políticas de Estado que no
son otra cosa que definiciones de base que se res-
petan más allá de los Gobiernos, con la impronta
correspondiente de cada uno. Tampoco se tentó
con quitarle recursos mediante una batería de ar-
tilugios sino que entendió que era más positivo
que esos fondos permanezcan en el sector acele-
rando el círculo virtuoso de crecimiento, inversión
y expansión.

Pero principalmente, Brasil comprendió desde
hace tiempo que las cuentas públicas deben estar
en orden para alcanzar el progreso. De hecho, el
flamante ministro de Economía de Lula anticipó
que buscará el equilibrio fiscal este año y anunció
una batería de medidas para reducir el gasto y
mejorar los ingresos. Porque en el mundo, aún
con gobiernos progresistas, la ley de la gravedad
dejó de discutirse.

Luiz Inácio Lula da Silva, presidente de Brasil
visitó nuestro país y abrir la puerta a 

intercambios también en el ámbito rural.
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Pampa Start, riesgo sí, y 
también posibilidad de 
generar redes de negocios

inversiones en agro

Pampa Start -  Capitales que se arriesgan para invertir en proyectos que harán crecer el agro.

Pampa Start es el primer fondo de inversión de
riesgo creado y desarrollado en Río Cuarto que,
luego de haber logrado superar con creces sus
objetivos en la primera edición, alcanzando una
recaudación de más de un millón y medio de dó-
lares, puja por salir en su nueva versión, Pampa
Start II, de iguales características pero con mayor
ambición.

Este fondo de inversión de riesgo tiene la parti-
cularidad, además de que es made in Río Cuarto,
que se enfoca al ecosistema agroindustrial, en
particular a las AgriFoodTech, que es la tecnolo-
gía referida a la agricultura, la ganadería, el ali-
mento, y la sustentabilidad, entre otras cosas y
apuesta por proyectos disruptivos que busquen
revolucionar el ámbito agropecuario. Juan Mar-
tín Ninfea, director ejecutivo de Pampa Start ex-

plica que “por disruptivo entienden proyectos que
estén transformando un proceso dentro del ecosis-
tema industrial, que estén transformando la forma
de hacer algo dentro de alguna de estas verticales y
subverticales de la agricultura y/o de la ganadería”.

- Juan Martín, ¿qué es un fondo de inversión
de riesgo?

- JMN. Un Venture Capital, cuya traducción habi-
tual es capital de riesgo o fondo de inversión de
riesgo, es un fondo que invierte en proyectos ge-
neralmente tecnológicos que son de riesgo por-
que son proyectos que buscan crecer muy
rápidamente captando mucho capital de terceros
y bueno, el riesgo está implícito en la actividad
que realizan. Nosotros como inversores apoyamos
ese tipo de proyectos porque entendemos que



tienen un  gran potencial de rentabilidad, pero co-
nociendo que esa rentabilidad está atada tam-
bién a un riesgo importante porque muchos de
estos proyectos muchas veces fracasan y no lle-
gan a donde estipulan llegar con la inversión que
reciben.

- ¿Qué es Pampa Start?
- JMN. Pampa Start es una empresa que se de-

dica a esta actividad de ser un fondo de inversión
de riesgo creada en Río Cuarto por empresas lo-
cales como Bio4 y la familia Cola que son produc-
tores agropecuarios, además de dos socios
riocuartenses que no residen en la ciudad, que
son Luciano Nícora y Rafael Ibañez que, de cierta
manera están fomentando este tipo de inversio-
nes en proyectos tecnológicos vinculados al agro.
Se trata de invertir en proyectos que estén siendo
disruptivos en el sector, en todo el ecosistema
agroindustrial y bueno, lo estamos haciendo
desde Río Cuarto con capital de toda la gente de
la zona en general también tenemos inversores
de Córdoba y de Buenos Aires, y la idea a largo
plazo es lograr un impacto global desarrollando
la actividad desde nuestra ciudad.

- ¿Por qué decidieron orientarlo al agro?
- JMN. En primer medida porque los fundadores

están muy vinculados a todo el ecosistema
agroindustrial y es una industria que conocemos
mucho. Por otro lado, es la industria más eficiente
de nuestro país, la que explica en gran medida
nuestro PBI y en la que somos competitivos a
nivel internacional. En suma, decidimos apostar a
tecnología aplicada al agro porque creemos que
ese tipo de tecnología es una industria en la cual
estamos haciendo muy bien las cosas de Argen-
tina y que la fusión de invertir en tecnología apli-
cada al agro en donde ya somos eficientes,
creemos que tiene una potencialidad muy intere-
sante y que es algo en lo que nos podamos des-
tacar tecnológicamente a nivel mundial. Por todo
eso es que, decidimos poner el foco en las Agri-
FoodTech como se dice en nuestra industria, que
es tecnología aplicada a todo lo que es agricul-
tura, ganadería, alimento y sustentabilidad, entre
otras cosas.

- Hablaste de proyectos disruptivos, ¿qué es
lo que entienden por disruptivo?

Continúa en página  24
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- JMN. Para nosotros un proyecto disruptivo es
aquel esté buscando transformar un proceso den-
tro del ecosistema industrial, interviniendo en la
forma de producir o de comercializar, o incluso en
la forma de interactuar entre los actores que par-
ticipan de dicho proceso. Es decir, que usando esa
tecnología, esa plataforma, la herramienta o el
canal que fuera para la tecnología, esté transfor-
mando la forma de hacer algo dentro de alguna
de las verticales y subverticales que comandan las
maneras de hacer agricultura y/o ganadería, y que
también busque aportar a la sustentabilidad de
los procesos en cuestión. Ser disruptivo para nos-
otros, en síntesis, es que realmente cambien la re-
alidad actual de cómo se está haciendo algo.

- ¿Quiénes son los actores que intervienen en
el proceso que desencadena Pampa Start?

- JMN. Están los socios fundadores que nombré
anteriormente, Bio4, la familia Cola, Luciano Ní-
cora y Rafael Ibañez, también hay inversores, ter-
ceros que confían en Pampa Start para que
administre y decida en qué proyectos invertir; acá
un tema importante es que los socios fundadores
son inversores también o sea tienen un doble rol,
no sólo invitan inversores y ellos administran y de-
ciden, sino que también son inversores y corren
el mismo riesgo que cualquier otro en ese rol;
luego tenemos las startups que son esos proyec-
tos tecnológicos disruptivos en los que invertimos
entendiendo que el centro de este ecosistema es,
precisamente la empresa startup, el proyecto tec-
nológico y que nosotros estamos alrededor de su
ecosistema; después intervienen instituciones
muy importantes como las universidades cuyo rol
es clave, y los entes públicos, municipal, provin-
cial y gobierno nacional con políticas públicas que
inciden tanto para fortalecer o para debilitar a
este tipo de proyectos tecnológicos. Ese es más o
menos el ecosistema en el cual nosotros nos mo-
vemos como fondo de inversión.

- ¿Cómo hacen para seducir a una empresa o
a una persona para que se decida a invertir?

- JMN. Cuando hablamos con un inversor acerca
de, por qué invertir en un fondo de inversión
como Pampa Start o como también lo podrían ser

otros, en la Argentina hay más de 40 fondos de in-
versión que hacen capital de riesgo, advertimos
siempre como principal variable que se trata de
un negocio, en este caso es un negocio de mucho
riesgo donde no se garantiza ningún tipo de ren-
tabilidad e incluso hasta por algunas leyes de
mercados de capitales no se puede fomentar pú-
blicamente retornos ni nada por el estilo porque
realmente hay una inversión de riesgo y es en lo
que tenemos que hacer mucho hincapié.  Lo que
sí tiene que en este tipo de inversión, que es por
lo que son muy conocidas este tipo de empresas
denominadas startups, son los famosos unicor-
nios que cotizan en bolsa pública y valen más de
mil millones de dólares; entonces hay una expec-
tativa de crecimiento muy interesante que puede
ser muy grande. Ese es el negocio al que apunta-
mos, entrar en estadios muy tempranos en estas
empresas y que esas empresas crezcan rápida-
mente en su valor y poder salir generando una ga-
nancia en el medio, pero como decía antes es un
negocio de mucho riesgo donde no se puede pro-
meter ningún retorno.

Además hay una particularidad, dada por la zona

Pampa Start - Primer fondo de inversión de riesgo
desde Río Cuarto.

Pampa Start, riesgo sí, y también...

inversiones en agro
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donde empezamos a trabajar que es fundamen-
talmente el sur de Córdoba, casi todos los inver-
sores que han ingresado están conociendo un
mundo que no conocían, por lo que hemos hecho
muchos eventos durante 2022,  hemos viajado a
Buenos Aires y a Córdoba con nuestros inversores
a distintos eventos que se hacen vinculados a esta
industria, esto genera gran expectativa, los inver-
sores valoran mucho la posibilidad de empezar a
conocer un mundo que no conocían y de estar
cerca de emprendedores que quizás el día de ma-
ñana sean el Marcos Galperín de hoy. 

También estamos trabajando mucho en crear
una comunidad, ya somos más de 30 inversores
dentro de Pampa Start y se está creando un grupo
que se potencia entre sí porque hay mucha gente
que quizás nunca se había hablado o no se cono-
cía y que hoy por ser inversores de Pampa Start
han empezado a hacer algún negocio en con-
junto o han surgido acciones para hacer por fuera
y tratamos de apuntar mucho a la experiencia y a
los vínculos y a las redes que se generan atrás de
Pampa porque es un poco lo que sí seguro pode-
mos prometer. 

- Pampa Start I logró su objetivo y ahora se
viene Pampa Start II

- JMN. La verdad que con Pampa Start I que tenía
un objetivo de llegar a un millón y medio de dó-
lares en enero 2023, tuvimos un éxito impensado
porque de marzo a septiembre de 2022 ya llevá-
bamos recaudado un millón 700 mil dólares, lo
cual un poco nos empezó a adelantar todo lo que
teníamos planificado y por eso en este enero de
2023 estamos hablando de lanzar Pampa Start II.
La verdad es que tuvimos una aceptación espec-
tacular, casi todos nuestros inversores están vin-
culados al ecosistema agro industrial y por ahí
lejos de lo que muchos piensan de que el pro-
ductor agropecuario es más conservador o no le
interesa tanto meterse en un negocio de tanto
riesgo, tuvimos una aceptación impresionante y
mucho interés por conocer y ser parte de esta in-
dustria.  Estamos generando inversiones en pro-
yectos que dentro de dos, tres o cinco años,
cambiarán la forma de trabajar a nuestros inver-
sores, es un círculo y eso también genera mucho
interés, conocer tecnologías de antemano que
van a surgir masivamente dentro de tres o cuatro
años, verlas desde sus estadíos tempranos y par-

ticipar en su génesis y en su desarrollo. 
Pampa Start I fue un éxito y ahora se viene

Pampa Start II, siguiendo la lógica de este tipo de
industria: se abre un fondo, se recauda el dinero,
se invierte y se le hace un seguimiento a esas in-
versiones pero se empieza a recaudar el fondo II,
luego el III, y así sucesivamente. 

Estimamos que el Pampa II va a ser  aproxima-
damente de 10 millones de dólares y  obviamente
que es un desafío enorme pero esperamos que
los mismos actores de todo el ecosistema indus-
trial apuesten por la investigación y desarrollo
que es un poco lo que hacemos, es decir que in-
viertan en estadios muy tempranos de estos pro-
yectos que probablemente el día de mañana le
cambien la forma de producir, comercializar e
interactuar entre ellos, es muy interesante el cir-
cuito que se genera.

- ¿Cómo se encuentra a Pampa Startt para en-
trar en contacto?

- JMN. Nos pueden contactar a través de nues-
tro sitio web y de nuestras redes sociales, el sitio
es pampastart.com y en las redes sociales esta-
mos como pampastart tanto en Instagram como
en LinkedIn y en todos esos canales tenemos di-
versas formas de contactarnos.

Pampa Start - Apuesta por startups del agro.
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No hace falta mirar mucho o rebuscar tanto en el
bolsillo para notar que, con el mismo dinero, cada
vez se compra menos. Desde FADA, Fundación
agropecuaria para el desarrollo argentino, como
hacen periódicamente, traducen esa situación a
ejemplos simples que permiten comprender cla-
ramente el escenario cotidiano al que se enfrenta

cada hogar argentino todos los días. Para ello, han
elaborado un informe que han dado en llamar
“changómetro” y que, este fin de año, reveló que
la cena de navidad hace cinco años atrás era diez
veces más barata. “Por más que todos sabemos que,
cada vez que compramos algo o contratamos algún
servicio, este ha aumentado respecto de la última

El año en que la cena de
navidad costó diez veces
más que hace cinco años

efectos de la inflación

Cuánto más nos costó comer y beber en estas fiestas.
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vez que hicimos lo mismo, el changómetro busca
mostrar eso que nos pasa, con comparaciones res-
catadas de lo cotidiano, como por ejemplo, cuánto
comprábamos antes y cuánto compramos ahora
con el mismo billete de mil pesos, o cuánto salía una
cena antes y cuánto nos cuesta ahora”, explica la
economista de la fundación, Natalia Ariño.

En ese sentido, el informe de fin de año de FADA
arroja que una cena típica de fin de año, con
asado, ensalada de tomate y lechuga, helado de
postre, además de algunos alimentos dulces típi-
cos de las mesas navideñas, tomando como refe-
rencia cuatro personas, dos adultos y dos niños,
este año, tuvo un costo aproximado de $6030,
mientras que la misma cena en el 2017, es decir
hace cinco años, costó tan sólo $630. En conclu-
sión, ese costo se multiplicó por 10 en 5 años. “En
esa misma línea podemos decir”, advierte Ariño,
que, “en estos cinco años, perdimos unos 68 brindis,
ya que, justamente con mil pesos en 2017 podíamos
comprar 18 botellas de sidra, una bebida típica para
el brindis, y actualmente solamente nos alcanza
para una; entonces, bueno, ese billete de mil pesos
perdió un poder de compra de 17 botellas, dejamos
de poder comprar 17 botellas, y eso se traduce en
unos 68 brindis menos”.

La contracara de esto es el poder adquisitivo del

salario, porque no solamente los precios han su-
bido estrepitosamente, sino que los salarios se
han mantenido por debajo de la inflación en la
mayoría de los casos. ¿Qué nos dice el changó-
metro sobre el poder adquisitivo de los salarios?,
la economista de FADA al respecto, detalla: “lo
cierto es que los salarios van corriendo atrás de la
inflación y casi nunca llegan al mismo ritmo, siem-
pre van por detrás. Si comparamos diciembre de
2017 con la actualidad, perdimos un 22% del poder
de compra, es decir, que si antes podíamos comprar
4 kilos de algo con nuestro salario, hoy podemos
comprar sólo 3. Traducido a productos concretos de
la mesa navideña, otro ejemplo típico es el del pan
dulce, con mil pesos, hace 5 años atrás comprába-
mos 15 paquetes de pan dulce y hoy nos alcanza
para uno y con suerte”, afirma Natalia.

Con estos datos a la vista y traducidos en ejem-
plos concretos y cotidianos, es indudable que se
está frente a un escenario preocupante, por lo
que, desde FADA no ven muchas posibilidades de
que la inflación vaya a bajar. Para plantear tal afir-
mación se basan en la observación del compor-
tamiento de algunas variables que inciden en los
niveles de inflación. “Por ejemplo, el aumento ex-
ponencial que viene sufriendo día a día, en este úl-
timo tiempo, el tipo de cambio; o el tema de las
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tarifas, creemos que en algún momento de los pró-
ximos meses, el gobierno va a tener que volver a res-
tringir o a reducir lo que es el gasto en subsidios y
eso terminará impactando en tarifas y después en
los precios; también los combustibles o el consumo
de algunos bienes sobre los que el gobierno ha rea-
lizado acuerdos para no aumenten o lo hagan de
manera controlada durante estos meses, bueno, pa-
sado marzo, eso se va a tener que corregir y de nuevo
va a impactar en los precios”, analiza Natalia Ariño.

Más allá de delinear el escenario inflacionario en
el que se asienta hoy por hoy la economía argen-
tina, o mejor aún de traducirlo para una mejor

comprensión, desde FADA, también hacen un
aporte, proponiendo por dónde cree el equipo
que lo integra, se debería buscar la salida: “hay tres
puntos importantes para que se pueda reducir la in-
flación y es tener un plan macroeconómico consis-
tente que genere confianza en la gente,  para que se
pueda ver claramente cuál es el rumbo que va a se-
guir la economía; dejar de emitir pesos porque cons-
tantemente se sigue invadiendo el mercado de
pesos y eso hace que cuando abunda la cantidad de
pesos, bueno, su valor termina bajando y termina
impactando también en la inflación; y por último,
equilibrar el gasto público que es por el cual se busca

El año en que la cena de navidad...
efectos de la inflación

Cuánto más nos costó vestirnos en estas fiestas.
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Cuántos brindis de fin de año perdimos de 2017 a hoy.

Continúa en página  30



esa emisión de pesos para poder financiar ese défi-
cit público. Esos tres puntos deberían ser donde hace
rato se podría haber empezado a trabajar, pero
ahora con mayor urgencia, porque ya estamos em-

pezando el 2023 y dejando atrás un 2022 con más
de un 90% de inflación”, concluye Natalia Ariño,
economista de FADA.
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Cuanto menos compramos con mil pesos para la Cena de Navidad.
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Para que algo germine, alguien tiene que ani-
marse a sembrar. Para que esa semilla sobreviva,
alguien o muchos deben animarse a apostar por
esa vida incipiente, y para que la semilla se vuelva
planta y crezca, otros tantos deben sostener ese
crecimiento. Por eso, Lucía Zonni Monge en su
rol de directora del Instituto Educativo Sociedad
Rural de Río Cuarto durante el acto de cierre del
primer año de vida de la institución educativa,
pidió a todos quienes trabajan en la Rural que es-
tuvieron presentes en el acto, que se posiciona-
rán detrás de los alumnos y a los papás que se
ubicaran delante de sus hijos. “Pensé, que la fami-
lia de la Rural, se ponga detrás, sosteniendo a estos
chicos y que los papás que algún día, hace muchos
años, eligieron dar el sí, animándose a la vida, que se
ubiquen delante; para dejarle clara la idea a los chi-
cos de que ahora les toca hacer germinar esta semi-
lla, pero que nunca olviden que hubo alguien que
apostó por ellos, y que sigue habiendo gente que los
sostiene”, explica la directora.

En un marco de un atardecer precioso en el pre-
dio de la Rural de Río Cuarto se desarrolló, en uno
de los últimos días de diciembre de 2022, el acto
de cierre del primero año escolar del Instituto
Educativo Sociedad Rural de Río Cuarto. La maes-
tra de ceremonias fue la directora de la institu-
ción, Lucía Zonni Monge, pero todo fue posible
y se desarrolló de manera amena y cercana, gra-
cias al trabajo conjunto con el secretario, Patricio
Mármol y con el equipo de docentes de la institu-
ción al completo, que no se detuvieron un se-
gundo para que los presentes se sintieran
cómodos y a gusto.

El primer año del sueño hecho realidad ya es
hecho consumado y el símbolo que se eligió para
vivenciarlo y que también estuvo presente, como
no podía ser de otra manera, en el acto de cierre,
fue la semilla hecha vida, creciendo y mostrando
toda la potencialidad de la fue animada. Después
de un año en que los chicos descubrieron que a
los bosques nativos se los puede bombardear con
semillas y que eso tiene una acción reparadora y
sanadora, en el cierre de año, la primera de las ac-
tividades tuvo que ver con la entrega por parte
del equipo docente a los alumnos de las plantitas

que, como ellos, se encuentran vivas y en pleno
crecimiento. “Quisimos cerrar con el símbolo de la
semilla ya que durante la Expo y el año estuvimos
trabajando con la idea de bombardear los bosques
nativos, y de comprender la importancia de dar vida
y de descubrir la vida desde el origen, entonces nos
pareció lindo con los profes que la actividad de cie-
rre fuera la entrega de las macetas que habían
hecho los chicos, con la tierra que ellos también
mezclaron y las bombas que habían formado con
semillas, también invitamos a la familia a que ayu-
daran a los chicos a poner esa bomba de semilla ahí
y que ellos fueran los que la cuidaran; ubicamos a
los chicos, a medida que iban armando sus bombi-
tas, pasaban y se pusieron uno al lado del otro. Y al
ver a las familias al frente de ellos y la comisión a un
costado, se me vino esta imagen ¿no?, de ubicar a la
gente de la Rural detrás de los chicos en su rol soste-
nedor, y a los papás delante que fueron los que die-
ron el sí a la vida. Porque a veces creemos que
tenemos que hacer todo, pero siempre hay alguien
atrás nuestro sosteniéndonos y también delante
abriendo el camino, las familias apoyando a sus
hijos y la Rural apostando por esto”, reflexiona

La semilla germinó y
sigue generando vida

Instituto Educativo SRRC

Semillas como símbolo del sí a la vida de los 
padres y del compromiso de los alumnos con 
su educación.



Lucía.
El primer año de la institución llegó a sus últi-

mos días y sin embargo, todo está por hacer, un
nuevo grupo de jóvenes preparándose para in-
gresar en 2023, y este grupo pionero dispuesto a
iniciar el segundo de sus ciclos lectivos que viene
cargado de mucho más que contenido curricular,
porque en esos cimientos incipientes que la Rural
viene ofreciendo sobre todo hay posibilidad de
crecer, de compartirse, de interactuar  y de salir
adelante juntos. “Hoy hablamos con los chicos, yo
les preguntaba, aprendieron mucho este año, ¿no?,
y ellos te decían que sí, pero no solo desde los con-
tenidos, aprender desde ser persona, aprender
desde los valores, la educación, ir a la escuela, aun-
que cueste levantarse, aunque cuesten las respon-
sabilidades, empieza a formar los valores de la
persona. Te forma la responsabilidad, te forma en
el pensar en el otro, te forma en el conocimiento y
uno ve la necesidad que las familias tienen de que
sus hijos vayan a la escuela porque para muchos la
escuela no estuvo, y ellos se dan cuenta que es lo
que les pueden dejar a sus hijos”, nos cuenta Lucía
Zonni quien no duda en asegurar que: “la educa-
ción es la puerta al futuro siempre, sin educación no
vamos a poder salir adelante, un pueblo sin educa-
ción no va a salir adelante, tenemos que estar edu-
cados porque es lo que hace que uno abra la
cabeza, y creemos que el conocer otras realidades,
saber de otras cosas, es lo que abre la mente y te
puede dar la esperanza de que las cosas pueden ser
distintas”.

Lucía define a este primer año como increíble,
en el sentido literal de la palabra, porque como
ella dice, uno se puede imaginar muchas cosas
pero luego la vida siempre te sorprende: “ha sido
un año increíble, uno imaginaba cosas, la mente te
hace películas, pero el vivirlo ha sido, un tesoro. Este
año es un tesoro. El poder haber sido testigo de todo
lo que sucedió, presenciar la inauguración del cole,
ver a los chicos en el aula, todos los desafíos que
fueron surgiendo, dudas de profes, de padres, de
chicos, nuestras, de la comisión, cómo se armó un
equipo muy lindo de trabajo, hacer equipo con las
familias, equipo con los chicos, para saber que
desde los valores, la confianza y el sostener, si uno
puede salir adelante, hace que no tenga precio esto
que uno ha vivido”, concluye la profesora Zonni
Monge.

La posta quedó en el campo de juego, las aulas
-no se puede hablar más en singular-  tienen sus
puertas cerradas pero un viento de anhelo está
presto para abrirlas en cuanto sobrevenga el año
lectivo 2023. Ahora sí que no hay vuelta atrás,
sólo queda caminar hacia adelante y creciendo.
En semanas, una nueva generación de jóvenes se
prenderá en el pecho, por primera vez, el pin del
Instituto Educativo Sociedad Rural de Río Cuarto,
mientras que otro grupo de jóvenes, que ya lleva
el pin desde hace un año a la altura del corazón,
estarán ávidos por recibirlos, darles la bienvenida
y con la historia de un año vivido para contar. 
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Alumnos del Instituto Educativo SRRC acompaña-
dos por docentes, padres y miembros de la Rural.

Acto de cierre del primer año lectivo del Instituto
Educativo SRRC.






